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 Por mayor y mejor 
comunicación

Con la participación de unos 110 
representantes nacionales e inter-
nacionales, de cerca de 30 países, se 
inicia este lunes la tercera edición 
del Coloquio Internacional Patria, 
nombre de la publicación fundada 
por Martí en 1892, que transcurri-
rá en Pabexpo, hasta el próximo 
miércoles 20 de marzo, como parte 
de la Jornada por el Día de la Pren-
sa Cubana.

La capital cubana será el es-
cenario propicio para el diálogo e 
intercambio de ideas sobre la co-
municación política digital y el de-
sarrollo soberano de tecnologías y 
otras aristas relacionadas con el 
tema. 

El programa del evento inclu-
ye la presentación de proyectos de 
comunicación, talleres, stands ex-
positivos, venta de libros, minicon-
ciertos y exposiciones.  

La actualidad tecnológica, los 
peligros que hoy enfrenta la iz-
quierda y la necesidad de estable-
cer un nuevo orden internacional 
de la información constituyen las 
principales temáticas a debatir, en 
tiempos en los que las tecnologías 
para la información y la comunica-
ción (Tic) son la base para el pro-
greso de la innovación y el conoci-
miento.

El Coloquio Patria reúne a co-
municadores, periodistas, creado-
res digitales, diseñadores y artistas 
en busca de una mayor producción 
comunicativa, con la novedad de 
una sala inmersiva (de realidad 
virtual) dedicada al Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz; y también 
a las Tic, que combinan el talento, 
la creatividad y la cultura para el 
público nacional e internacional.  
| Yamila Causse Despaigne 

| Termoeléctrica Guiteras | Fidel Ramón Pimienta, 
  Héroe del Trabajo

| Telenovela cubana

Con Crespo, 
un fundador

Reafirma Díaz-Canel 
voluntad de atender 
reclamos de la 
población

                                                                   Cierre: 9:20 p.m.
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Aleidys Díaz Carrión re-
side en La Gabriela, mu-
nicipio de Minas, pro-
vincia de Camagüey, y 
nos plantea la situación 
por la que atraviesa en 
estos momentos.

“Soy madre traba-
jadora con dos niños. 
Estaba de licencia de 

maternidad y al incor-
porarme me dicen en 
la empresa que quedé 
fuera del trabajo y que 
no tenía derecho a mi 
plaza. 

“Me dieron liqui-
dación sin vacación ni 
los 3 meses correspon-
dientes a la licencia de 

maternidad.  Soy tra-
bajadora de comercio 
del municipio de Mi-
nas.

“Quisiera saber si 
ya no se respeta la li-
cencia de maternidad. 
Me he dirigido a todas 
partes y no tengo res-
puesta alguna”.

Nos escribe Yobanis Pérez Morales, quien nos comenta 
que es  “Licenciado en Lengua Inglesa y trabajador de 
la Dirección Municipal de Educación en Guisa.

“Tengo 24 años de trabajo, pero en este momento 
me encuentro de certificado médico. Quisiera que me 
expliquen por qué yo no recibo en mi salario el au-
mento salarial por años de antigüedad. 

“No puedo entender que, si esos son mis años tra-
bajados, yo no los pueda cobrar por encontrarme de 
certificado médico en este momento.

“Me dicen que me harán el aumento cuando esté 
activo laboralmente”. 

Una opción educativa para la familia

Al regresar de licencia 
de maternidad...

| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— A Claudia y Orlando, unos quin-
ceañeros camagüeyanos, sus padres los moti-
van a ir al Bosque Tecnológico, porque saben 
que ahí todo es sano y no les ocurrirá nada 
malo. “Se pasarán el día en lo que a ellos les 
gusta: con el celular en la mano o frente a una 
computadora”, piensan muchos progenitores.

Sin embargo, lo cierto es que allí se hace 
mucho más que usar una tableta, celular o com-
putadora o pasar tiempo conectado a Internet. 
El Bosque, desde su fundación el 4 de septiem-
bre del año  2016, primero de su tipo creado en 
Cuba, se ha ido consolidando como un espacio 
educativo para la juventud y la familia del te-
rritorio.

Buena sombra
Rectorado por los Joven Clubs de Computa-
ción y Electrónica (JCCE), como destaca Frank 
Echavarría Jiménez, subdirector provincial en 
comunicación institucional del organismo, la 
entidad cuenta con “servicios gastronómicos de 
cafetería y pizzería y la Wifi Etecsa, la cual tie-
ne demanda. La idea era combinar tecnología, 
naturaleza y recreación en un ambiente salu-
dable, instructivo y familiar accesible a todas 
las edades”.

Pero de todos los servicios disponibles, más 
de 40, actualmente ofrecen 13, entre los que se 
destacan el tiempo de máquina; la navegación 

y correo; alquiler de locales; copia y gestión de 
información y de la Mochila; videoconferencias 
mediante la red de Joven Club y la asesoría e 
implementación; y copia e instalación de apli-
caciones.

Estos últimos servicios, como apuntó el 
especialista, “son muy requeridos debido a la 
necesidad de asesoramiento para trámites en 
línea de certificados del Ministerio de Justi-
cia y pasarelas de pago como EnZona, Ticket y 
Transfermóvil”.

Son la opción ideal para ofrecer la entrada 
de la población a la tecnología desde la ense-
ñanza, pero también el sitio al que acuden mu-
chos estudiantes y jóvenes, como los seguido-
res de los animes (series animadas japonesas), 
para reunirse y aprender. “La recreación sana, 
armonizando los fines recreativos con los edu-
cativos, es de los principales objetivos del Bos-
que”, aseveró Echavarría Jiménez.

Aspiraciones y retos 
Aunque ya no son aquellos tiempos de bo-
nanzas como en los inicios cuando contaban 
con 40 máquinas, ahora solo son siete, ellos 
siguen intentando promover el desarrollo, 
la captación y asimilación de tecnología de 
avanzada.

La ministra de Comunicaciones, Mayra 
Arevich Marín, en una reciente visita elogió 
la labor educativa de los instructores y los 
convidó a capacitar a más clientes en el uso 

de las herramientas digitales para el pro-
greso de la bancarización.

Ante esto, como especificó Gretel Gon-
zález Áreas, subdirectora de informatiza-
ción de los JCCE, desde sus unidades di-
vulgan el uso de las diferentes pasarelas de 
pago, así como su utilización.

Y es que el Bosque Tecnológico, como 
confirma Echavarría Jiménez, “tiene gran-
des aspiraciones y retos futuros en el con-
texto de la transformación digital y para 
ello lo más importante es un servicio con 
calidad”.

Ante las obvias dificultades de equipa-
miento, como añadió, ya trabajan en “dife-
rentes líneas de acción para el desarrollo y 
crecimiento, pues nuestra aspiración es con-
solidarnos como un referente en la promo-
ción y enseñanza de las nuevas tecnologías 
en la ciudad, y ampliar la oferta de cursos y 
talleres que permitan a los usuarios adqui-
rir habilidades en áreas como programa-
ción, diseño gráfico, robótica, entre otros.

“Para esto debemos fortalecer alianzas 
con instituciones educativas, empresariales 
y gubernamentales con el fin de impulsar 
proyectos conjuntos”.

El Bosque Tecnológico en Camagüey es 
mucho más que un área grande con Wifi y 
computadoras, es el espacio seguro para el 
empleo de las tecnologías y el centro educa-
tivo al que muchos quieren ir.

| El Bosque Tecnológico

Como oasis para la juventud se alza el Bosque Tecnológico de Camagüey. | fotos: Cortesía de los entrevistados

Un licenciado 
 en apuros

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu
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Papear

Enojado por su dis-
parado precio está el 
aceite vegetal. Menos 
enfadada se encuen-
tra la cocina al aso-
marse la papa a la 
canasta básica. Aho-
ra es grata la compa-
ñía en la mesa de un 
puré o de una fritada 
con cordura porque 
no admiten excesos 
estos tiempos.

Algunas libras 
de ese alimento nor-
mado por la libreta de abasteci-
miento son minúsculas frente a la 
demanda. La cosecha recién co-
mienza, pero las ofertas no com-
pensarán las necesidades de la 
población por los tropiezos de las 
siembras.

La baja disponibilidad de in-
dispensables recursos, las lluvias 
y otras causas que atrasaron la 
preparación de las tierras, limita-
ron la colocación de las semillas de 
papa a 851.34 hectáreas, el 95 % del 
área planificada en Ciego de Ávila, 
cuya provincia no es la excepción 
en el incumplimiento en este tipo 
de cultivo.

Aunque, por ser una potencia 
agropecuaria y estratégica situa-
da en el centro de Cuba, influye 
su gestión en los resultados fina-
les del país. Durante la campaña 
de frío, entre septiembre del 2023 
y febrero del 2024, se plantaron las 
simientes de viandas, hortalizas, 
granos y frutales en más de 25 mil 
944 hectáreas, al 101,1 % de cum-
plimiento del plan total.

Sin embargo, por los vericue-
tos de dicha campaña varias aris-
tas revelan que menos semillas o 
posturas fueron a los surcos en 
el caso de la malanga, la yuca, el 

boniato, el tomate, la guayaba y 
la piña. Además, la estructura por 
surtidos presenta insuficiencias en 
el programa de autoabastecimien-
to municipal.

Y cuando uno ahonda encuen-
tra también alicientes tales como 
la entrega de tierras ociosas o mal 
explotadas a empresas para el de-
sarrollo de sus programas agro-
alimentarios, y las perspectivas 
de crecimiento en la campaña de 
siembra de primavera, entre otros 
asuntos.

Incluso, los avileños tienen el 
gran reto de garantizar las siem-
bras de plátano y yuca para el ase-
guramiento alimentario de más de 
150 mil personas de La Habana.

No obstante, algo vuelve a bro-
tar entre siembras y cosechas en el 
territorio avileño: de los 95 indi-
cadores de producción y servicios 
captados para la evaluación eco-
nómica provincial, 26 de los que 
se incumplieron al cierre del 2023, 
están relacionados con la produc-
ción y transformación de alimen-
tos; incluso, todos los municipios 
tienen un bajo aporte en relación 
con las proteínas.

De hecho, papear (comer no 
solo papas) es hoy muy complicado.

¿Se acabó el querer?

Cuando un ómni-
bus con capacidad 
para recoger pasa-
jeros pasa por una 
parada abarrota-
da de público y no 
para, más que in-
sensibilidad, más 
que mero incum-
plimiento de lo es-
tablecido, más que 
indisciplina, lo que 
debiera es ser sancionado con todo 
el rigor que conlleva irrespetar a 
un pueblo inmerso en una históri-
ca batalla por su subsistencia.

Sé de las muchas modalidades 
puestas en práctica para que ómni-
bus y autos estatales, a estos me re-
fiero hoy, coadyuven solidariamen-
te en la transportación ciudadana. 
Pero a decir verdad, salvo excepcio-
nes, la mayor parte de los choferes 
de esos equipos de transporte se 
hacen de la vista gorda para no re-
coger pasaje, burlándose olímpica-
mente del esfuerzo de la ciudadanía.

A pesar de las tremendas limi-
taciones de combustible, falta de 
piezas de repuesto y otros insu-
mos, por las vías cubanas circulan 
a diario cantidades apreciables de 
esos equipos, que si bien no solu-
cionan todas las necesidades, al 
menos servirían para atenuar la 
ansiedad y el malestar popular 
ante la falta y demora del trans-
porte público. 

De ahí que cada vez se haga 
más frecuente la crítica de la pobla-
ción por la falta de medidas efecti-
vas para contrarrestar un mal que 
afecta a decenas de miles de perso-
nas que a diario tienen que trasla-
darse al centro laboral, de estudio 
o para realizar las lógicas gestiones 
que les impone la vida.

El fenómeno tiene no pocos 
matices, pero una verdad es co-
mún para cualquier justificación 
que pudieran tener los choferes de 
esos ómnibus y autos: no se puede 
permitir esa práctica ya común.

Para hallar soluciones ayuda-
ría un mayor compromiso de ad-
ministraciones y secciones sindi-
cales de los centros que cuenten 
con el llamado transporte obrero o 
piqueras.

He sido testigo de hechos ver-
daderamente lamentables, referi-
dos a momentos en que pasajeros 
que ya viajan en esos ómnibus 
apoyan de muy diversa manera al 
chofer que no recoge pasaje.

Hace pocos días, ¡qué momento 
más difícil!, camino a mi hogar luego 
de la jornada laboral, veo parqueado 
frente a una empresa cercana el lote 
de ómnibus que traslada a sus traba-
jadores y me sentí dichoso. Pregunté 
si podía montar en la que transitaría 
por Diez de Octubre. “No socio, me dijo 
el chofer, es solo para los que trabajan 
aquí”. Rauda partió la guagua hacia mi 
zona de residencia con unos 10 asientos 
vacíos. Con mi impotencia a cuestas 
no pude menos que seguir a pie des-
de la fábrica de tabaco torcido Miguel 
Fernández Roig (La Corona) hasta mi 
casa, por cierto, a solo dos cuadras de 
la Calzada de Diez de Octubre.

¿Quién no disfru-
ta hacer lo que 
más le gusta en 
la vida? Resulta 
difícil generali-

zar esa expresión y algunos dirán 
que es una ironía, ante la necesi-
dad de ganar más sin importar en 
qué lugar o bajo qué condiciones.

Con el alza de los precios y las 
diferentes escalas salariales nos 
vemos inmersos dentro del labe-
rinto del dinero, en el que la frase 
“me gusta mi trabajo” queda en 
entredicho ante el hecho de cobrar 
más en otro empleo (casi siempre 
privado), que sin ser de nuestro 
agrado genera mejores ingresos. 
Es decir, queda muchas veces en el 
olvido el concepto de hacerlo bien 
en lo que estudiamos.

El ejercicio cultural en ofer-
tas estatales responde a princi-
pios, horarios y al componente 
amoroso de servir a la nación. 
Para eso, leyes, códigos y pro-

tecciones laborales han sido con-
quistados por los sindicatos en 
muchos años. No obstante las 
complejas condiciones y los esca-
sos recursos en muchos lugares 
eso se mantiene hoy.

Sin embargo, la permanencia 
dentro de ese sector no es alenta-
dora y estamos viviendo una eta-
pa en que vale más “cuánto voy a 
cobrar por trabajar en esto…”, que 
estar realizando una labor de cre-
cimiento profesional por encima 
de un salario con el que es difícil, 
a ratos imposible, cubrir la canas-
ta básica.

Comienza a cuestionarse así la 
vida y se abre entonces un parén-
tesis que pone en duda, en espe-
cial para los jóvenes, la línea en 
prosa del título universitario, que 
muchos engavetan luego de varios 
años de sudor, sacrificio y lágri-
mas dentro de una institución do-
cente, dada la creciente necesidad 
monetaria.

No siempre ocurre así, pues 
hay personas con más de 30 años 
de labor, que pese a las dificulta-
des continúan con el mismo amor 
y dedicación del primer día por-
que ven luz y pasión en lo que ha-
cen, y viven enamorados cada vez 
más de su profesión.

¿Cuánto voy a cobrar…? se ha 
convertido en la pregunta clave 
para estos tiempos, en tanto salta 
la preferencia hacia el trabajo pri-
vado por encima del estatal. Las 
nuevas medidas implementadas 
por el Gobierno para los sectores 
de salud y educación han comen-
zado a revertir las caídas de esas 
plantillas en los últimos años.

Es tan solo un primer paso ha-
cia una nueva estrategia, que no 
puede convertirse en sinónimo de 
negligencia, sino que es un plus 
que respeta el sacrificio de mu-
chas personas, quienes siempre 
han defendido y valoran el arte de 
servir y hacerlo bien.

Sé que voy a cobrar, pero...

| José Luis
Martínez Alejo | Gabino

Manguela Díaz

| Yamila Causse
Despaigne

           | Ilustraciones: Martirena
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|María de las Nieves Galá
|fotos: Cortesía del entrevistado   

IMPECABLE y elegante con el 
uniforme que lo distingue como 
trabajador gastronómico, Fidel 

Ramón Pimienta Torres muestra en 
su camisa la Estrella de Oro que lo 
identifica como Héroe del Trabajo 
de la República de Cuba, desde el 
año 2023. 

Él es, sin temor a equivocarme, 
una de las personas más conocidas 
en San José de las Lajas, provincia 
de Mayabeque. Desde hace mucho 
tiempo labora en el popular restau-
rante Vita Nuova, donde la calidad 
de los productos y el buen servicio 
no tienen tiempo malo. 

Muchos llegan y preguntan de 
inmediato por el capitán de salón. 
Y es que, con su trato afable y ca-
rismático, Fidelito, como le dicen, 
se ha ganado un lugar en el corazón 
de los clientes. “Algunos llevan años 
visitando nuestra entidad, he visto 
crecer a sus hijos y nietos…, en este 
lugar tengo también una familia”, 
asegura. 

Pero su popularidad va más allá 
de ese espacio en el que se hace gala de 
la buena gastronomía. Es secretario 
general de la sección sindical de Vita 
Nuova desde hace casi tres decenios y 
el colectivo ha resultado Vanguardia 
Nacional por 16 ocasiones.

Durante 11 años perteneció al 
Consejo Nacional de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC) y en 16 
oportunidades al Comité Nacional 
del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores del Comercio, la Gastronomía 
y los Servicios (SNTCGS). “Actual-
mente soy miembro del comité mu-
nicipal y del provincial de la CTC en 
Mayabeque”, añade. 

¿Cuándo comenzó el amor por la 
gastronomía? 

“No estaba en mis planes. Me 
formé como técnico de nivel medio 
en Mecánica Industrial y poste-
riormente, en 1984, fui selecciona-
do para integrar el contingente de 
cooperación socialista en Checoslo-
vaquia, donde trabajé en la fábrica 
de camiones Liaz; ahí estuve cuatro 
años. Regresé en diciembre de 1988, 
pero ya sabía que mi mundo no esta-
ba en el giro.

“En esa ciudad, en mi tiempo li-
bre, visitaba sitios de servicios gas-
tronómicos, veía a los trabajadores 
vestidos de blanco y negro, y me lla-
mó la atención su porte. Cuando lle-
gué a Cuba le expliqué a mi mamá 
la intención de buscar algo que tu-
viera que ver con esa profesión. Ya 
en agosto de 1989 empecé a trabajar 
como dependiente en el local de la 
Casa del Té, que estaba en el recinto 
ferial de San José de las Lajas, que  
pertenecía a la empresa minorista 
de comercio y gastronomía (hoy uni-
dad empresarial de base).

“Ahí estuve hasta 1991, cuando  
fui seleccionado para prestar servi-
cios en el restaurante Vita Nuova; 
primero, en el área de venta en di-
visas que se había creado y, poste-
riormente, como capitán de salón, 
función en la que me mantengo”. 

¿Cuál fue su formación como 
gastronómico? 

“Era imprescindible la supera-
ción y me incorporé a los estudios 

a la vez que trabajaba. En 1996 al-
cancé el técnico de nivel medio en 
Servicios Gastronómicos, además 
he realizado innumerables cursos, 
entre estos, dependiente integral en 
servicios comerciales y gastronó-
micos; tecnología internacional en 
los servicios de salón y protocolo; el 
de ética profesional; protección al 
consumidor; gestión de los Recur-
sos Humanos; idiomas inglés e ita-
liano y el internacional de somme-
lier. Esta es una profesión que exige 
la capacitación constante”.

¿Cómo conoció al Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz? 

“Por los resultados en mi labor 
fui seleccionado para integrar la 
brigada de protocolo en la antigua 
provincia de La Habana. En la lla-
mada brigada roja me he mantenido 
durante más de 30 años. He pres-
tado servicios a personalidades del 
país y del extranjero.

“Como gastronómico atendí al 
Comandante en Jefe en varias oca-
siones. La primera vez fue en el año 
1991, en el campamento Amistad 
Cuba-Bulgaria, en Güines. Ahí se 
encontraban dirigentes nacionales 
de la Unión de Jóvenes Comunistas, 
quienes participaban en la recogida 
de papas. 

“Ese día el líder cubano llegó 
en el yipi y al bajarse entró al sa-
lón de protocolo. Entonces se diri-
gió a Berta, compañera de trabajo 
(ya fallecida) y a mí. Nos saludó y 
preguntó cómo nos llamábamos. 
Cuando le dije mi nombre comple-
to (Fidel Ramón Pimienta Torres), 
Fidel me respondió que yo tenía el 
nombre de su hermano mayor y el 
suyo, y agregó que podía ser como 
su hermano menor. 

“También inquirió dónde tra-
bajaba y le contesté que en el res-
taurante Vita Nuova, el cual había 
inaugurado, conjuntamente con 
la fábrica. Él se interesó por saber 
cómo se mantenían esos centros. 
Empezó a hablar de su gusto por la 
cocina, y en particular por el queso 
y las pastas. El Comandante en Jefe 
se mostró sencillo y afable. Después 
lo vi en otras oportunidades y siem-
pre me saludaba.

“Estuve, además, en el servicio 
gastronómico durante recorridos 

del General de Ejército Raúl Cas-
tro Ruz y del Presidente Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez”.  

¿Qué significado tiene para us-
ted Vita Nuova? 

“Llegué muy joven a este lu-
gar, del cual nunca me he ido. 
Conocí al maestro Froilán Mata, 
creador del Especial Vita Nuova 
(plato que identifica a la unidad), 
quien influyó mucho en mi for-
mación. Igualmente a Hilda, una 
dependiente que aún vive en el 
Cotorro… Otros ya no están, como 
Mamá, quien falleció. Ellos me de-
cían que yo iba a ser la continui-
dad de la historia del restaurante.

“Y realmente soy portador de 
esta historia e identidad, las cua-
les he tenido que llevar a varias 
generaciones. Algunos han empe-
zado, se han formado y se han ido, 
pero yo sigo ahí”.  

Usted siempre está impecable…
“Eso es un ritual. Un gastro-

nómico, por muy pobre que sea, 
tiene que cuidar su imagen, estar 
limpio, rasurado, con los zapatos 
lustrados, el pelado correcto, las 
uñas limpias… Somos servidores 
públicos y te debes a tus clientes. 

“Estuve un tiempo en los Ca-
militos del municipio del Coto-
rro, no pude concluir mi etapa en 
esa institución porque me enfer-
mé; pero me formaron y contri-
buyeron a mi disciplina y forma 
de ser.

“Les debo mucho a los valo-
res adquiridos en la familia. Mis 

padres fueron personas muy re-
volucionarias y exigentes con mi 
desarrollo profesional; papá fue 
combatiente de Playa Girón, mili-
tante del Partido Comunista; y mi 
mamá fue fundadora de las Mili-
cias Nacionales Revolucionarias. A 
ellos los vi en todas las convocato-
rias que se hacían en apoyo al país. 
Por eso he participado en las tareas 
que la Revolución me ha convocado: 
en la zafra cañera, en la recogida de 
café, de la papa, en la construcción 
de túneles y donde me llamen”. 

¿Ha ayudado a la formación de 
otras generaciones de gastronómi-
cos? 

“Actualmente soy profesor ad-
junto del Centro de Capacitación 
del Comercio, la Gastronomía y los 
Servicios en Mayabeque. He forma-
do a varias generaciones, imparto 
clases desde el año 2008. Siempre 
les digo a mis alumnos que somos 
servidores públicos y con la sonrisa 
y el buen trato ganamos al cliente. 
Debemos inculcarles a tener senti-
do de pertenencia por el lugar don-
de se trabaja, el respeto y la ética 
que demanda el sector”.

¿Eres muy activo en la comuni-
dad? 

“Sí, llevo 11 años como delega-
do del Poder Popular en la circuns-
cripción 13, en la demarcación del 
Consejo Sur y actualmente soy el 
presidente no profesional de la co-
misión de los servicios de la Asam-
blea Municipal del Poder Popular 
de San José de las Lajas”.

¿Cómo comparte el día?
“Hago ejercicios, me levanto a 

las seis de la mañana a correr dos 
o cuatro kilómetros, depende de las 
circunstancias. Disfruto leer lite-
ratura sobre gastronomía y política 
internacional y figuras relevantes 
de la historia como Fidel, el Che, 
Raúl. Ahora, por ejemplo, leo las 
Reflexiones de Fidel, del tomo cin-
co. Además, ayudo a mi familia en 
todo lo que pueda.

“De ahí me preparo y atiendo 
a mis electores, muchos son vie-
jitos que me esperan fuera de la 
casa. Aunque tengo despacho los 
lunes, pero para mí el vínculo es 
permanente y cualquier día estoy 
dispuesto a escuchar sus preocu-
paciones. 

“Salgo para el trabajo cerca de 
la diez de la mañana. Regreso sobre 
las diez de la noche, laboro 12 por 
36 horas. El día que descanso estoy 
en la Asamblea, atiendo la comisión 
o estoy en servicio de protocolo. El 
mejor regalo que tengo es el saludo 
de mis compañeros, no solo los que 
llevan años, sino, de los actuales”. 

¿Cuál es su mensaje a propósito 
del 85 aniversario de la CTC? 

“Seguir trabajando y hacerlo 
bien, ese es el mejor homenaje que 
cada cubano revolucionario puede 
hacerle a la patria, a la Revolución, 
a la memoria del Comandante en 
Jefe Fidel Castro, al ejemplo del 
General de Ejército Raúl Castro y 
al Presidente Miguel Díaz-Canel”. 

¿Qué representa ser Héroe del 
Trabajo de la República de Cuba?

“Todavía no me lo creo. Tengo 
aún mucho que entregar a mi pa-
tria, a la Revolución y al pueblo 
cubano”.

“La gastronomía no estaba en mis planes”

Momento en que recibe el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba de 
manos del Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Junto al Héroe de la República de Cuba y 
coordinador nacional de los Comités de 
Defensa de la Revolución, Gerardo Hernández 
Nordelo.
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JOSÉ ALEJANDRO 
Crespo Fundora se 
ufana de llevar en alto 

el lema de la Central Ter-
moeléctrica (CTE) Anto-
nio Guiteras. “Yo soy como 
esta planta. Mi función es 
darle luz al pueblo y segui-
ré haciéndolo hasta el final 
de mi vida. Tengo 73 años 
y ya usted ve, sigo aquí”, 
confiesa con el orgullo de 
haber sido el operario que 
por primera vez sincroni-
zó este bloque al Sistema 
Electroenergético Nacional 
(SEN).

La histórica fecha se 
mantiene intacta en la me-
moria de Crespo. “Eso fue 
el 19 de marzo de 1988, 
exactamente a las tres y 
cuarenta y cinco de la tar-
de. Tengo una foto de ese 
momento”, dice y le echa 
una miradita al plantel. En 
los ojos del fundador habi-
ta el mismo deseo de anta-
ño. Que el arranque de este 
lunes sea tan exitoso como 
hace 36 años.

Es domingo en la tarde,  
y en la CTE la tensión sube  
mientras más avanzan las 
horas. Enfundado en su 
overol de campaña apare-
ce frente a mí Luis Alber-
to Alfonso Barrera. Bajo 
su responsabilidad está el 
buen funcionamiento de 
más de 3 mil válvulas que 
tiene la instalación.  “Se ha 
trabajado duro, con cali-
dad y respeto a los protoco-
los. También con el pensa-
miento puesto en el pueblo, 
en la familia, y en nosotros 
mismos... Lo que queda es 
el encendido…”.

Después de 17 días de 
esta parada es normal el sa-
lidero en una línea… y eso 
afectaría el arranque, ad-
vierte el ingeniero mecánico 
Elmer García Romero, jefe 
del grupo de Mantenimiento 
y Planificación. “Por eso ya 
probamos todos los equipos, 
excepto el transformador 
de salida que, como ves, ya 
lo estamos haciendo, para 
cumplir el compromiso de 
estar el lunes antes del ho-
rario pico de las 6:00 p. m.”.

Elmer tiene 33 años y 
habla con la misma pasión 
que el fundador Crespo. Él 
pudiera hacer un análisis 
exhaustivo de cada una de 
las mil 545 tareas planifi-
cadas,  y otras 145 apare-
cidas sobre la marcha, que 
aumentaron el volumen de 
trabajo,  y también la mag-
nitud de este mantenimien-
to, iniciado el 29 de febrero. 

Lo importante, apunta, 
es la tranquilidad de haber 

seguido al dedillo  la ruta 
crítica de las ejecuciones  
en puntos claves como la 
reparación del transforma-
dor principal de salida, del 
generador, y el arreglo y 
sustitución de un grupo de 
válvulas, motores eléctri-
cos, bombas, compresores y 
otros elementos auxiliares.

A su juicio, un saldo 
palpable de esta parada lo 
es la casa de circulación, 
equipada casi como nue-
va, y la incorporación de 
un rastrillo que sustituye 
la grúa con la que antes se 
limpiaban las suciedades 
acumuladas en las mallas 
fijas, lo que ahora optimi-
zará el flujo de  agua hacia 
el condensador.  

Con especial encomio 
Elmer resalta la reparación 
de los calentadores de aire 
regenerativo (CAR), funda-
mentalmente el llamado A, 
al que se le cambió el cien-
to por ciento de los cestos y 
sellos,  y tenía  un semieje 
en mal estado, que “fabri-
caron en planta mecánica 
de Villa Clara. Eso es susti-
tuir importaciones, justo lo 
que  el Presidente Miguel 
Díaz-Canel pide a las em-
presas”, pondera Elmer.

Las ganancias con Guiteras 
en línea
Aunque la entrada del blo-
que no resuelva el comple-
jo panorama energético 
de ahora, algo alivia. “No 
nos creemos el ombligo 
del mundo, pero sí somos 
la columna vertebral de 
la generación”, considera 
Crespo, un criterio com-
partido por no pocos en-
tendidos.

Según valoraciones del 
director Rubén Campos 
Olmos, de alcanzarse con el 
mantenimiento la potencia 
máxima estimada de 260 
a 280 MW, el SEN estaría 
con posibilidades de servir 
un poco más de carga.

“La tensión y la fre-
cuencia son dos paráme-
tros que se logran mejor  
si la CTE Guiteras está 
en línea. Cuando sale hay 
capacidades que no se 
pueden servir porque se 
cae mucho el voltaje por 
las variaciones de la fre-
cuencia. Guiteras forta-
lece el sistema en la zona 
occidental, la de mayor 
demanda energética,  y 
permite que aunque la 
energía venga de otros lu-
gares, pueda entregar más 
potencia a los clientes”.

Considerada el bloque 
de mayor eficiencia  en el 
país, pues emplea menos 
combustible para produ-
cir electricidad, por años 

la central Guiteras ha es-
tado impedida del man-
tenimiento que necesita. 
“Por eso tenemos la res-
ponsabilidad moral de que 
no decaiga la tecnología.  
Y eso tratamos de expli-
carlo con mucha precisión 
a los trabajadores”, razo-
na Campos. “Hay condi-
ciones objetivas imposi-
bles de transformar, pero 
donde sí se pueda hay que 
lograr los resultados.  

“Cada vez que para-
mos tratamos de exprimir 
esa oportunidad hacién-
dole cosas al bloque en to-
das las especialidades, y 
eso significa menos salida 
de línea, menos limitacio-
nes y más confiabilidad. 
El mantenimiento capital 
está planificado para oc-
tubre de este año”.

La vida útil de la CTE 
Guiteras
Como muchas otras en el 
país, la CTE matancera ya 
venció su vida útil en explo-
tación, estimada de 30 a 35 
años.  A ese envejecimiento 
se une el daño provocado 
por el uso del crudo nacio-
nal, fundamentalmente en 
los CAR y en la caldera, 
una afectación a su calidad 
funcional, empeorada por 
los efectos del bloqueo de 
los Estados Unidos al único 
plantel cubano con tecno-
logía francesa.

Eso magnifica a la 
gente de la central Guite-
ras, la fuerza propia, la de 
apoyo, la que va allí con el 
mismo deseo de que siga 
rindiendo. 

La planta cumplirá este 
martes 36 años de su prime-
ra sincronización al SEN el 
19 de marzo de 1988, y es ló-
gico que el mejor regalo so-
ñado sea recibir la fecha ge-
nerando todo lo que pueda. 

Es domingo y la tensión 
aumenta a medida que avan-
zan las horas. La Guiteras 
está “jugando” en tiempo 
extra. Habría que aplaudir-
la, incluso, si tira y no anota 
gol, “pero eso no va con no-
sotros. Tenemos que ganar”, 
dice en tono desafiante Yisel 
Morejón, la joven integrante 
del buró sindical que clama 
para su colectivo cualquier 
reconocimiento a la altura 
de la historia que allí se es-
cribe.

De la entrega y lealtad de 
ustedes no tenemos dudas, 
le responde  Osmar Ramírez 

Ramírez, secretario general 
de la Central de Trabajado-
res de Cuba en la provincia 
de Matanzas, un sentimien-
to respaldado totalmente 
por George Batista, máximo 
representante del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
Energía y Minas. 

Hoy lunes se sabrá si 
Guiteras retoma su lugar en 
el SEN. Crespo quiere vol-
ver a tener esa alegría. Qué 
mejor recompensa a sus 42 
años allí, a donde llegó para 
participar en el montaje de 
la planta.

“Siempre le digo a los 
jóvenes que cuando ya no 
estemos los veteranos, que 
mejoren o mantengan la 
planta. Guiteras siempre 
hará falta… Yo, mientras 
tanto, seguiré luchando por 
ella”.

La CTE Guiteras en  tiempo extra

Con el incentivo de estar cumpliendo años este 19 de marzo, vital en el mantenimiento ha sido la pericia de las 
fuerzas de la Empresa de Mantenimiento a Centrales Eléctricas.  

Al cierre de esta edición, el ministro de Energía y Minas, 
Vicente de la O Levy, llegaba a la termoélectrica

El secretario general de la CTC de Matanzas (a la izquierda) considera 
que Crespo (segundo de derecha a izquierda) Yisel y Elmer representan el 
espíritu batallador de la central Guiteras. 
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Consulta periodística con un psicólogo  
| Joel García

A la cita con el psicólogo Luis  Gus-
tavo González es difícil llegar tarde. 
Quedamos en vernos en el estadio 
Latinoamericano, pero no para una 
consulta con el periodista, sino para 
hablar de un premio poco divulgado 
y que resume sus casi cinco décadas 
dedicado a la profesión. Acaba de ser 
reconocido con la condición de In-
vestigador de Mérito del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente (Citma). 

Las gradas fueron el escenario 
ideal para hablar de un tema que 
mucho ha aportado a los triunfos 
deportivos. Excelente conversador, 
el Doctor en Ciencias no perdió nin-
guna oportunidad de evocar con 
verbo afilado y agradecido sus miles 
de vivencias y estudios, que lo lleva-
ron a un galardón del que existen 
pocos antecedentes en el organismo 
deportivo.

“A los premios se llega muchas 
veces sin saberlo y te sorprenden 
muy agradablemente. Fue una pro-
puesta del Inder al Citma y en lo 
personal significa algo muy impor-
tante, porque después de jubilado 
hace varios años es como ratificar 
que el trabajo realizado desde 1974 
rindió frutos no solo personales, sino 
para la sociedad. 

“En este último aspecto pensa-
ba cuál sería la consideración de las 
personas del jurado sobre el impacto 
de mi labor, que va en dos direccio-
nes: hacia el deporte y hacia la cien-

cia, en especial hacia la psicología 
deportiva, un área en la que todavía 
es posible seguir investigando en 
Cuba, como ya lo hacen muchos de 
mis alumnos”.

Luis Gustavo entra en como-
didad con la grabadora que va re-
cogiendo sus palabras y no recha-
za pregunta alguna, por incómoda 
que sea, pues él sabe que ser útil 
es decir verdades también. Por eso 
admite que en el oro mundial de 
Ana Fidelia Quirós en Gotemburgo 
1995 estuvo con un modesto aporte, 
ya que la comisión nacional no que-
ría que compitiera dado que prefe-
rían preservarla a dos años de su 
accidente.

“A ella se le llevó para que estu-
viera, pero no participara y me pi-
dieron que  ayudara en esa decisión, 
hubo un momento que al entrevis-
tarme con ella allá en el escenario 
deportivo le pregunté algunas cosas 
y me dijo: ‘Psicólogo, te vas a montar 
en el carril de los que quieren que yo 
me vaya para Cuba’. Por poco pier-
do la confianza de ella en mí. Y ahí 
mismo sugerí revertir la decisión y 
salió aquel oro histórico.

“Trabajé en los inicios con el 
baloncesto, luego con el tiro, y en 
los años noventa del siglo pasado 
con el atletismo, específicamente 
con Javier Sotomayor, Iván Pedro-
so y todos los saltadores, aunque 
en algunos juegos múltiples lo ha-
cía con otras áreas, como en Síd-
ney 2000 con el vallista Anier Gar-
cía, campeón olímpico en esa cita”.

Sigo escuchándolo, y le provoco 
a esbozar la diferencia entre lo que 
hacemos en Cuba y lo que pasa en el 
mundo en cuanto a su labor preferida. 
El también profesor del Máster Ibe-
roamericano en España se acomoda 
en el asiento y suelta ideas geniales.

“Con plena seguridad puedo de-
cir que la nuestra es más tributadora 
al desempeño del atleta, mientras en 
muchos lugares es quizás más aca-
démica. Los psicólogos que atienden 
a los grandes deportistas del mun-
do son en su mayor parte profesores 
universitarios y su ingreso depende 
de los sexenios. Nosotros no. Eso sí, 
debemos publicar más nuestros re-
sultados en revistas académicas. Pero 
en el trabajo de terreno, como ellos le 
llaman, somos los primeros porque 
tenemos una calidad probada”.

No quiero salirme del diálogo 
sin explorar el alto nivel motivacio-
nal del deportista cubano para en-
frentar los problemas económicos, la 
falta de topes e implementos, entre 
otras conocidas limitaciones. Vuelve 
a la carga el Investigador de Mérito. 
Ahora con exclusiva.

“La motivación es esencial y 
es la fragua de toda conducta. En 
ocasiones se piensa que la motiva-
ción es el deseo. Y es más complejo. 
Y nosotros manejamos las dimen-
siones de la motivación y eso es lo 
que ha dado resultados. Probable-
mente sea la primera vez que en 
un medio de comunicación se diga 
esto. Muchas personas no saben 
eso y esa es labor del psicólogo”.

Por modestia Luis Gustavo no 
habla de todas las tesis que ha tu-
toreado y se refiere a pocos encon-
tronazos con grandes entrenadores 
que no comprenden a veces su pro-
fesión. Eso sí, no puede dejar de ha-
blar de su familia, de su madre de 
90 años, su hija licenciada en Eco-
nomía y sus dos nietos, uno de los 
cuales visitará en la unidad donde 
pasa el Servicio Militar Activo. 

La vida de hombres anónimos 
como este, ya con 71 años y dis-
puesto a seguir apoyando mientras 
se lo permitan como parte del con-
sejo técnico asesor del Inder, daría 
para un documental y más de tres 
libros que ya tiene escritos y publi-
cados. Le pido entonces una foto 
para el periódico y bromea: “Soy 
de Marianao y le voy a los Indus-
triales”. Y fue el único momento 
que sentí salir de su consulta. 

Respuestas en ráfagas de El Misil
Si una atracción va teniendo la 63 Serie Na-
cional es el regreso de  Alexei Ramírez, para 
muchos El Misil de Pinar del Río. Es el jugador 
cubano con más tiempo en Grandes Ligas (nue-
ve temporadas) que vuelve al equipo de donde 
salió. La entrevista fue pactada con la misma 
rapidez con que se roba una base o conecta un 
jonrón.

Has declarado que existe una situación es-
pecial para vestir este traje. ¿De qué se trata?

“Sí, hay un motivo importante para mí y 
para toda la familia. Mi tío Roberto Rodríguez 
Echenique fue el único que jugó pelota de noso-
tros y yo seguí sus pasos. Está pasando por un 
momento difícil de la vida, y aquí estoy para 
apoyarlo. Él me pidió que jugara de nuevo aquí 
y lo estoy complaciendo. Solo deseo su recupe-
ración”.

Siete juegos ya, primeras valoraciones de 
esta Serie.

“La juventud de todos los equipos. Los que 
están jugando conmigo son prácticamente mu-
chachos a los que a varios les doblo la edad, 
algo que no ocurría cuando jugaba (estuvo en 
siete Series Nacionales). Lo fundamental que 
he visto es la mentalidad en el juego. Muchos 
pierden los conteos, no saben cuántos outs hay, 
es decir, propio de la edad y falta de profesio-
nalidad”.

¿Te atormenta la idea de no haber cumplido 
las diez campañas en el mejor béisbol del mun-
do?

“Podía haber llegado a diez y más. Tengo 
todavía fuerzas para seguir jugando, aunque  
eso no lo controlo yo, sino los dueños de los 
equipos. Estoy contento  con mis nueve años al 
máximo nivel, jugando todos los días, con dos 
Bates de Plata, un Todos Estrellas. Eso no lo 
han logrado muchos”. 

Si tuvieras que quedarte con algún momen-
to de aquellos…

“Fueron bastantes. Desde que debuté, la 
ayuda de José Ariel Contreras en Chicago Whi-
te Sox, el récord de Grand Slam para novatos, 
en fin, todos los sueños se me cumplieron”.

Hay jugadores que sin triunfar en Cuba han 
rendido un mundo allá y viceversa. ¿A qué se 
debe eso?

“A la preparación  de cada uno. Aprendí a 
prepararme diferente para cada juego y cada 
contrario. Hay que tener en cuenta las oportu-
nidades que se les brindan y a algunos se les 
dan muy pocas y si no las aprovechas luego no 
te empatas con un contrato. Han triunfado ju-
gadores de posición y lanzadores, quizás más 
los primeros. Pero hay pítcheres nuestros que 
han hecho historia”.

¿Qué jugadores o entrenadores te marcaron 
más? 

“Ozzie Guillén, quien me dio la oportuni-
dad de jugar todos los días. A Harold Baines, 
que me ayudó muchísimo. Ambos son integran-
tes del Salón de la Fama. Ozzie me decía que 

jugara béisbol, que me relajara y siempre me 
daba consejos”.

¿Alguna aspiración en cuanto a números en 
esta Serie Nacional? Por ejemplo, la marca de 
100 jonrones.

“Los cuadrangulares salen, no se buscan. 
Con solo ayudar a los muchachos ya estoy con-
tento. Es cierto que el peso ofensivo y motiva-
cional recae en mí, pero hay otros jugadores y 
un cuerpo de entrenadores que siento hay que 
valorar más”.

¿Cómo logras mantener la misma forma de-
portiva con 41 años?

“Ejercicio y profesionalidad. Peso 200 li-
bras. Sigo siendo El Misil. Las piernas todavía 
están bien. Seré el mismo, si hace falta robar, 
robaré. Y si hay que jugar otra base que no sea 
primera, la jugaré”.

¿Los Clásicos Mundiales?
“El del año 2006 lo recuerdo todavía. Ese 

segundo lugar fue histórico. La gente lo puede 
buscar todavía en YouTube. Para este último 
no me llamaron. Estaba lesionado en ese mo-
mento”.

¿Y para el Premier 12 de este año?
“Estoy concentrado en Pinar del Río. Hay 

que ver qué pasa luego”. 
¿Pinar tiene equipo para clasificar y ganar?
“Se está demostrando en el terreno que los 

muchachos tienen deseos y ánimos para ganar. 
Soy solo un impulso. Ahora estamos pensando 
en clasificar. Luego los play off. Pinar ha sido 
campeón  como dos veces sin yo estar aquí. Y 
para eso estoy, además se lo dedicaría a mi tío”.

¿Muchos jugadores cubanos en Grandes Li-
gas se animarán a regresar como tú, Tomás, Al-
fredito, Arruebaruena y otros?

“No sé decirlo. Ya han venido algu-
nos, eso es una decisión personal. Por lo 
pronto estoy aquí y feliz con mi equipo”.  
| Joel García

| foto: Boris Luis Cabrera

| foto: Del autor
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| De la Televisión

| Yuris Nórido

Probablemente no todos los espec-
tadores habituales de la telenovela, 
que en Cuba siguen siendo legiones, 
comulguen con Viceversa, la pro-
puesta del momento por Cubavisión 
(lunes, miércoles y viernes, después 
del Noticiero Estelar). 

A estas alturas, con la abru-
madora segmentación de públicos, 
es difícil encontrar creaciones que 
gusten a todos. 

Pero la crudeza de algunos de 
los planteamientos de esta teleno-
vela, expresiones de cierta violen-
cia visual y verbal, rompen muchas 
veces con la contención que buena 
parte de la audiencia espera de un 
producto tradicional y canónico 
como el folletín televisivo.

Desde los primeros capítulos, se 
evidenció ese regodeo en las escenas 
del accidente y los procedimientos 
quirúrgicos; ahora mismo, con los 
exabruptos del adicto… Una tele-
novela, por supuesto, puede llegar 
a ser el summum del sinsentido, de 
la superficialidad y la desfachatez, 
puede narrar acontecimientos tre-
mebundos… sin que traicione las 
esencias del género. 

No estamos hablando, por su-
puesto, de calidades, sino de pautas 
que no pocos asumen como inamo-
vibles.

¿Significa que Viceversa no sea 
una telenovela? Ciertamente, esas 
relativas transgresiones suelen ser 
asociadas a otros géneros del dra-
matizado televisivo: series y unita-
rios que, sin darles la espalda a las 
constantes del melodrama, se ocu-
pan de otras aristas del amplísimo 
universo de las relaciones humanas. 
Y pueden hacerlo más descarnada-
mente.

Pero en Cuba el panorama es 
otro. La producción dramatizada 
para la televisión está deprimida, y 
el espacio de la telenovela tiene que 
englobar demandas y aspiraciones 
disímiles. Desde el punto de vista 
de los realizadores y de los públicos.

De cualquier forma, son tiem-
pos en los que las fronteras gené-
ricas se desdibujan. Y muy pocas 
veces las producciones cubanas de 
las últimas décadas han evadido un 
marcado compromiso con la agen-
da pública, con la recreación inten-

cionada de problemas más o menos 
acuciantes del aquí y el ahora. 

No obstante, Viceversa honra 
presupuestos fundamentales de la 
telenovela de toda la vida: premi-
nencia de las tramas amorosas, lu-
cha de contrarios. Hay suspenso, 
intriga y gratificaciones puntuales. 
Pero el esquema no se reduce (como 
quizás quisiera una parte de la te-
leaudiencia) al entretenimiento fá-
cil, a la vocación meramente lúdica.

Aquí se habla sin eufemismos 
de consumo de drogas, de prejui-
cios persistentes ante la orienta-
ción sexual, frustraciones profesio-
nales, violencia sexual, conflictos 
de la tercera edad… un rosario de 
problemáticas perfectamente iden-
tificables, con una proyección que 
en buena medida trasciende las sin-
gularidades del contexto.

Tendría que estar claro que la 
telenovela no hace periodismo. Son 
notables las mediaciones, las ideali-
zaciones, la construcción de consen-
sos… que matizan el entramado.

Pero la franqueza y la cohe-
rencia de un discurso, que deviene 
posicionamiento ante una realidad, 
son también valores de la creación, 
en su dimensión ética.

Valores estéticos también hay… 
y no solo en las cortinas que en-
lazan algunas escenas, muy bien 
realizadas desde la fotografía y el 
montaje. La puesta, en sentido ge-
neral, es correcta, perfectamente 
funcional. Persisten deficiencias en 
el sonido en determinadas ocasio-
nes, achacables quizás a problemas 
de producción.

Viceversa ha roto también con 
cierta tendencia al star-system, 
pues en el elenco hay bastantes ac-
tores debutantes. Paulatinamente la 
historia ha ido consolidando un rit-
mo y la articulación de las tramas 
resulta eficaz. 

Sería prematuro ofrecer con-
clusiones porque a esta telenovela 
le queda algún tiempo en pantalla. 
Pero no son desdeñables sus aportes 
al debate sobre temas importantes 
que todavía suscitan no pocas con-
troversias. 

Para eso también están (o pue-
den estar) las telenovelas. Historias 
simples sobre amores y traiciones 
abundan. Y a estas alturas hay mu-
chas más posibilidades de escoger.    

Viceversa… 
¿una telenovela?

| foto:  Televisión Cubana

Rusia elige con 
novedades en 

el proceso
| Yimel Díaz Malmierca

Dos importantes novedades incluyó 
la Federación de Rusia en los comi-
cios presidenciales realizados este 
año. La primera, que el proceso du-
rara tres días (del 15 al 17 de marzo); 
y la segunda, incluir una plataforma 
de sufragio electrónico (Sistema Es-
tatal Automatizado Vibori), accesi-
ble para unos 38 millones de rusos 
residentes en 29 de las 48 regiones 
con que cuenta el país.

El propósito de ambas iniciati-
vas fue facilitar el voto ciudadano en 
una nación que reporta un padrón 
total de unos 112,3 millones de elec-
tores, más un millón 900 mil en el 
extranjero, para los cuales también 
se habilitaron 281 mesas electorales 
en 144 países, según informó la por-
tavoz del Ministerio de Exteriores 
ruso, María Zajárova.

“Cada una de sus voces es va-
liosa y significativa”, dijo el actual 
mandatario y candidato Vladímir 
Putin en una intervención televisa-
da donde instó a la población a acu-
dir a las urnas.

Las boletas contaron con cua-
tro candidatos: Vladímir Putin (in-
dependiente); Vladislav Davankov, 
por Gente Nueva; Leonid Slutski, 
por el Partido Liberal Democrático 
de Rusia (LDPR); así como Nikolái 
Jaritónov, por el Partido Comunista 
de Rusia.  

El candidato ganador debe reci-
bir, como mínimo, el 50 % más uno 
de los votos, asumirá el venidero 7 de 
mayo, y dirigirá la nación euroasiá-
tica durante los próximos seis años.

Sondeos de intención de voto 
realizados por el Centro de Investi-
gación de Opinión Pública de Rusia 
(VCIOM) vaticinaban que el actual 
mandatario contaría con un 80 % 
de apoyo electoral. Varios expertos 
han señalado que este año Putin po-
dría superar los 58 millones de votos 
obtenidos en las presidenciales del 
2018.

El conteo comenzará de manera 
inmediata luego de cerrados los co-
legios, pero la autoridad federal que 
dirige el proceso, la Comisión Elec-
toral Central (CEC) tiene hasta el 28 
de marzo para anunciar resultados 
oficiales. 

Las elecciones se han desarro-
llado bajo la escrutadora mirada de 
unos 700 observadores internacio-
nales de 129 países, quienes desta-
caron el ambiente de “absoluta tran-
quilidad, armonía y confianza” que 
primó en las tres jornadas; y recono-
ció la presencia de representantes de 
todos los partidos en los colegios.

Al mediodía de este domingo la 
CEC reportó una asistencia a las ur-
nas que superaba el 70 % del padrón, 
cifra que podría aumentar cuando 
cierren los colegios. La participación 
en línea, por su parte, alcanzó el 90 
por ciento. 

Comicios en tiempos de guerra
La advertencia de los servicios de 
inteligencia rusos de que existía un 

plan desde Estados Unidos para 
interferir en los comicios se hicie-
ron realidad, según denunció la 
CEC.

“Solamente en las últimas 24 
horas se han registrado en el si-
tio web de la CEC más de 12 mil 
600 acciones potencialmente peli-
grosas, de alta y mediana critici-
dad, procedentes de Internet, entre 
ellos cuatro ataques DDoS delibe-
rados, con una duración total de 16 
minutos”, declaró este domingo la 
jefa de la autoridad electoral rusa, 
Ella Pamfílova.

La funcionaria aseguró que los 
ataques fueron neutralizados con 
recursos de la CEC, del regula-
dor nacional de los medios de co-
municación (Roskomnadzor), y de 
la empresa de telecomunicaciones 
Rostelecom.

Desde el 15 de marzo, cuando 
empezó la votación, se frustraron 
unos 215 mil ataques al portal del 
voto telemático y otros 65 mil al 
mecanismo de observación corres-
pondiente, indicó Pamfílova.

Días antes, en reunión con el 
Consejo de Seguridad de su país, el 
jefe del Estado ruso señaló que, “con 
el objetivo de socavar el proceso de 
votación e intimidar a la población, 
al menos en las regiones fronterizas 
con Ucrania, el régimen neonazi de 
Kiev ha concebido y está tratando de 
llevar a cabo una serie de acciones 
armadas criminales demostrativas”, 
las cuales fueron repelidas por fuer-
zas militares. 

El proceso eleccionario cele-
brado en tiempos de confrontación, 
sanciones y guerra, ha coincidido 
con el décimo aniversario del refe-
rendo sobre el estatus de Crimea, 
efectuado el 16 de marzo del 2014, 
que contó con una participación 
del 84,17 % de la población local. 
El 96,57 % de los consultados en-
tonces votaron a favor de la adhe-
sión a Rusia y este año han inter-
venido en las presidenciales como 
ciudadanos de pleno derecho.

A quienes intentaban ensom-
brecer la cuestión, el ministro ruso 
de Asuntos Exteriores Serguéi La-
vrov recordó este sábado que Cri-
mea y la ciudad portuaria de Se-
bastopol son rusas: “Es un tema 
que no se puede reconsiderar, es 
cuestión zanjada, la península es 
parte integral de la Federación de 
Rusia”, sentenció.

| foto: Tomada de Russia Today



Centro para mejorar 
la esperanza de vida

El Consejo Popular de la 
demarcación Tamarindo, 
ubicado en el habanero mu-
nicipio de Diez de Octubre, 
acogió este sábado las múl-
tiples actividades vincula-
das al Festival prensa pú-
blica, prensa del pueblo, un 
espacio que acerca más la 
profesión a la comunidad.

Vecinos de muchas eda-
des, personalidades, ar-
tistas y periodistas de la 

prensa impresa, televisiva, 
radial y digital, de los me-
dios nacionales y de la capi-
tal se dieron cita en esa lo-
calidad para el intercambio 
cultural y conocer de pri-
mera instancia el periodis-
mo que se hace en el país.

Quienes llegaron hasta 
el parque de Santos Suá-
rez pudieron interactuar 
con las tecnologías de los 
medios de comunicación, 

acudir a ventas de libros, 
juegos de participación, 
así como acceder a revis-
tas y títulos para los más 
pequeños de la casa, obras 
de caricaturistas, además 
de disfrutar del intercam-
bio con deportistas, y con 
música, danza, ofertas gas-
tronómicas y actividades 
recreativas.

En medio de esta ale-
gría se encontraba el stand 
del periódico Trabajadores, 
el cual ofreció al público 
variados materiales recrea-
dos en el perfil del medio, 
libros de colorear para los 
niños sobre las principa-
les profesiones con vistas a 
generar nuevas maneras de 
aprender desde el arte, ven-
ta de almanaques, postales, 
y la presentación de spots.

El evento, que forma 
parte de la Jornada por el 
Día de la Prensa Cubana 
y dirigida por la Unión de 
Periodistas de Cuba (Upec), 
permitió que la prensa cu-
bana regrese al barrio para 
seguir impulsando el desa-
rrollo de nuestros medios 
y garantizar la continui-
dad de nuestro periodismo. 
| Yamila Causse Despaigne 
y A. Isabel Arias Rodríguez

En el contexto del Día de la Prensa Cubana, 
una representación de Trabajadores visitó 
el Centro de Ingeniería Genética y Biotec-
nología (CIGB), donde nos actualizaron so-
bre el desarrollo de productos innovadores 
que contribuyen a elevar la calidad de vida.

En sus más de 35 años de fundado el 
centro se mantiene como una de las empre-
sas de mayor aporte científico-técnico a la 
salud cubana e internacional. Su compro-
miso y excelencia laboral le permite un só-
lido posicionamiento a escala mundial por 
sus avances biotecnológicos con prioridad 
en el cuidado del medio ambiente y el de-
sarrollo socioeconómico sostenible.

La institución ofrece novedosas apli-
caciones para los sectores veterinario, 
agropecuario, acuícola e industrial y bio-
médico; comercializa con más de 35 paí-
ses, estudia medio centenar de enferme-

dades y se enfoca en una decena de áreas 
terapéuticas.

Pese a los nuevos desafíos y los limita-
dos recursos nacionales el CIGB garantiza 
la fabricación de productos de alto nivel 
para el diagnóstico, tratamiento y preven-
ción de enfermedades, lo cual constituye 
una alegría para la ciencia cubana, pues 
hoy son la garantía de que podemos hacer 
más con menos.

Miles de horas de trabajo, sacrificio y 
entrega son la prueba fehaciente del lar-
go camino transitado desde los procesos 
investigativos hasta la materialización de 
productos y vacunas que, como Abdala, 
Heberprot-P, Heberbiovac-HB, Nasalfe-
ron, Jusvinza, entre otros, mejoran la ca-
lidad y esperanza de vida de millones de 
personas de Cuba y el mundo. | Yamila 
Causse Despaigne

Con ellas hay 
que contar

Con la pasión, sabiduría y desvelo que entregan en un 
proyecto investigativo o el aporte de una iniciativa 
desde un taller, un hospital, una empresa, un centro 
científico u otros colectivos laborales, las participan-
tes en el recién celebrado VI Encuentro de Mujeres 
Creadoras pusieron de relieve cuánto han hecho y son 
capaces de hacer ellas en cualquier ámbito económico 
y social del país.

Lo evidenciaron a través de resultados tangibles y 
proyectos que sustentan su aplicación práctica, aspec-
tos esenciales que estuvieron presentes en las dos jor-
nadas de esta cita convocada por la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

Los eventos previos realizados en las estructuras de 
base, municipios y provincias, constituyeron escenarios 
donde las manualidades no desplazaron las soluciones 
tecnológicas e investigaciones con altos impactos en la 
economía, la salud, el ahorro de todo tipo de recursos 
e importantes alternativas en el ámbito agroindustrial, 
medioambiental y cultural, según valoró Lidier Águila 
Machado, presidente de la Anir.

De ahí el universo atesorado en las ponencias que 
en las cinco comisiones del cónclave abordaron, por 
ejemplo, temas relacionados con el tratamiento de de-

terminadas enfermedades y la evolución favorable de 
la calidad de vida del paciente, el cultivo priorizado 
del sagú, planta con propiedades nutricionales para la 
población en general y como elemento que sustituye 
importaciones.

Otras iniciativas presentaron la introducción de 
mejoras para conservar y exportar alevines de angui-
las, el tratamiento de la amigdalitis crónica con ozo-
no, el empleo de los residuales sólidos del proceso de 
cincado, la vinculación universidad-empresa-mipymes 
y la obtención de células madre de tejido adiposo por 
métodos mecánicos.

Fueron algunos de los más de 70 trabajos expuestos 
en el encuentro que no es solo para demostrar y visua-
lizar capacidades, intercambiar experiencias y forjar 
alianzas entre entidades y creadores. Debe convertirse, 
asimismo, en una vía que propicie de una manera más 
expedita la generalización de las mejores prácticas y 
propuestas que pueden dar solución a problemas de al-
cance territorial o nacional.

Detrás del empeño de las aniristas hay horas de 
desvelo. También el regocijo de sentirse “felices de 
ayudar a Cuba con nuestro pequeño conocimiento”.  
| Tellería Alfaro

Prensa pública, desde el barrio

| foto: Alejandro Acosta Hechavarría
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